## NOTES SUR L'HISTOIRE DE LA STENOGRAPHIE

Par M. CHARLES VEREL.

## (Suite).

Saint Chrysostôme se servait de la tachygraphie pour accélérer ses travaux, et lorsqu'il pariait en public, il était environné de nombreux étudiants qui recueillaient ses harangues. On connaît le grand mouvement oratoire de Jean appele Jean Trithème, fort intrigué d'un vieux Bouche d'or comme on l'appelait, interpellant manuscrit qu'il avait trouvé dans un couvent, les sténographes qui burinaient sa parole: "Luissez-là, leur disait-il, ces stylets que je vois courir. Que m'importe que mes phrases aillent à la postérité ? c'est à vos ames que je m'adresse."

Les discours de saint Augustin étaient sténo-Les discours de saint Augustin étaient sténo-graphies par huit notaires, dont quatre pour lui et quatre pour d'autres, alin qu'il n'y eut rien d'omis ni rien d'altéré dans ce qu'il improvisait. deux (1). Son ami Evode avait po-sede un ta-chygraphe. "Javais auprès de moi, lui écrivait-il, un jeune homme, ills d'Armenus, prêtre ; de Mélone.... Il avait été auprès de l'homme ; du proconsul et il écrivait très vite en notes."

Saint Genes, d'Arles, et saint Euschaire, évêque de Brême, étaient de bons sténographes. Saint Epiphane, de Pavie, des l'age de douze ane, éclipsait tous les notaires de son temps.

Enlin, peu à peu, l'ignorance devint si grande, qu'oubliant les grands services que la tachygraphie avait rendus et pouvait rendre encore, on unit par considérer les sténographes comme sorciers et de sérieuses persécutions furent dirigées contre ceux qui enseignaient les notes ti-roniennes. L'un d'eux, saint Cassien, qui s'était voué à l'enseignement de la jeunesse et qui lui apprenait en maître habile l'art d'écrire à l'aide de eignes eimples et de points rapides, fut assassiné par ses propres élèves, qui s'écriaient en le percant de leurs atylets :

Reddimus ecce tibi, tam millia multa notarum, Que stando, fiendo, se docente excepimusPungere puncta libet, sulcisque intexere sulcos, elexas catenis impedire virgulas.
Emendes licet inspectos longo ordine versus: fiendosa forte si quid erravit manus, exerce impertum: jos est tibi pietetre culpam, Si quis tuorum te notavit segnius!

" Voilà qu'il nous est enfin donné de te restituer ces mille et mille signes que tu nous as fourres dans la tête maigre nous, maigre nos larmes. Il nous est agreable maintenant d'entasser point sur point, de tracer signe sur signe. de relier entr'eux les accents sinueux. Examine ces rangees de vers, tu peux les corriger si tutrouves qu'une main inhabile ne les a pas traces d'après toutes les règles. Use de ton pouvoir, punis comme il convient celui de tes ecohers qui aura mis trop de négligence à te couvrir de signes (2).

Ш

Quelques esècles plus tard, les savants s'ingémèrent à trouver le secret des notes tironien-

nes, also dument disparues avec la langue latine.
Au Xe siècle, Eckard-le-Jeune, chapelain de
l'empereur d'Allemagne, Otton-le-Grand, fluit,
dans un traité appele le Flanbeau des moines,
par jeter un peu de lumière sur les abréviations anciennes, et pour se rendre compte de leur efacacité, il écrivit en notes les conférences tenues devant l'empereur Otton, touchant l'élec-

tion l'abbé de Notker (1).

se mit en devoir de déchiffrer ces énigmes. Il allait probablement y renoncer, lorsqu'il découvrit à Strasbourg un psautier écrit en sembla-bles signes. A l'aide de ce document, il parvint à traduire son manuscrit et à reconstituer le systèmetironien. Ce savant n'a pas, comme le dit certain auteur, inventé une méthode de sténographie. Il n'a composé qu'un traité de polygraphie ou écriture secrète, traduite depuis jar Gabriel de Collanges. Cette écriture, fort compliquée, et dont nous avons vu l'édition originale, consiste dans la transposition des lettres de l'alphabet (?). Quoique l'auteur s'en attribue la paternité absolue, nous sommes certain qu'il n'avait fait qu'imiter une manière d'écrire qu'affectionnait Auguste lorsqu'il écrivait à son lils.

Quoiqu'il en soit, le travail de Trithème fût considere comma œuvre de sorcellerie, et, sur le rapport de Bosseville et Poissevin, sa polygraphie fut brûlee par ordre de l'electeur pala-

un Frederic II.

L'art tironien, qui avait ete introduit dans les Gaules avec l'ecriture et la langue latines apres la conquête de Jules Cesar, se soutint en France jusqu'au ixe siècle et en Allemagne jusqu'à la un du siecle suivant, epoque à laquelle. d'ailleurs, les abreviations proprement dites se multipherent dans l'ecriture ordinaire.

## (A suivre)

(i) En l'an 1510, le pape Jules II charges les honnes les plus instruits de son entourage de re-chercher le sens des actes pour lesquels on s'était servi de cette écriture abrégée, mais ils durent y

(2) Polygraphic de Trithème.— Cologne, 1571. On put produire une variété infinie de combi-naisons en transposant les lettres de l'alphabet. L' mathèmaticien Tacquet en porte le nombre à 620,168,601,53229,6805,000.

## LE STENOGRAPHE CANADIEN

BOITE DE POSTE 1887

ABONNEMENT **\$1.00** Cp an

Six mois -50 (Envoyé à domicile à Montréal)

FRANCE: Un an, 5 frs; six mois, 8 frs.

L'abonnement est payable d'avance II continne à no d'avis contraire. »'il n'est pue règle directement, ministration (ait présentes sa quittance du dernier tri-stre en coura, à d'ometile.

Tent ce qui gonomne la rédaction et l'administration du journal doit éure adressé à Joseve de La Beckelle. Editeur-Gérant de Sténegrophe Conscion, Houtrial, Cabada.

<sup>(</sup>I) C'est par un système à peu près analogue que les sténographes officiels autvent aujourd'hui , s débats de la Chambre des députés et du Sénat-

<sup>(2)</sup> Voir: Hymnus de martyrio B. Cassiani Imolensis, par Prudence.